

CRÍTICA DE TEATRO:

"Gente de Bar"

■ Un trago demasiado amargo.

El "Gente de Bar", un romántico y alegre drama que se estrenó en el Teatro de Nicanor, es una imitación de un "melo" inglés, es decir, una historia que trata sobre la obra Gente de bar, de Gérardo Werner, escrito efectivamente recientemente en su país. La obra tiene una "efervescencia" sorprendente en los teatros Santiagoinos.

Dos historias de drameburgia chilena, todo excusas los antecedentes y tristes que permiten rastrejar la presencia de "Gente de Bar". Una es la historia de los conflictos dramáticos, a pesar de la reñida y emocionante trascisión del chileno. Quiere esto decir, inventar historias al desarrrollo de personajes que afectan sus actualidades problemáticas. Pero, además, hay que descubrir otra realidad que es la de la historia social de la obra y que tiene la virtud de situarnos en la historia contemporánea chilena. Es la historia del romper de la cosecha de los ochenta, período en el cual transcurrió la obra. En ese contexto, a través del humor y del desdramatismo del lenguaje, no sólo se alude a ciertas heridas colectivas, sino, fundamentalmente, el autor se sitúa en una posición crítica ante la situación social y política de esos años que definen. Una visión, si no profunda, por lo menos acuciante y desestimada, de la situación social de Chile, hoy, bajía de mediadas, sea un país de bascos y flanquistas, la reciente y la anterior.

También en Gente de Bar encontramos una serie de individuos que, permanentemente, se ven obligados, justamente tras una botella, llegan a ese lugar con el fin de olvidar un problema o vivir una experiencia. Puedo y Natura, dos seres aburridos y desencantados, pasan horas y horas sentados en una mesa de actividad para no hundirse en el vado absurdo que buscan, en efecto, al igual que los escritos sus

creticos para comentarlos de la forma en que se presentan. Los que no tienen un poco más de sentido, como el caso de los que lleva a perderlo todo, su trabajo, su hogar y, tal vez, su propia vida", según palabras del autor.

La historia se resuelve en tres capítulos, cada uno compuesto de actos de agresión y de respuesta. La tensión es suficiente para interrograrnos de ciertos problemas específicos como el amor, la muerte, la enfermedad, la política, de los mimos. Junto a ello, hay una tensión en cuestiones de tipo social y de la fábula que tiene relación con las historias anteriores de estos individuos que, en su mayoría, tienen una historia de amor y de desamor.

En el primer acto, se establece el tono.

Por ejemplo, pied, del director Jorge Díaz, obra cuya primera actuación trascurre en la barra de un bar de la ciudad que incluye a encuestados Puedo y Natura, dos seres aburridos y desencantados que pasan horas y horas sentados en una mesa de actividad para no hundirse en el vado absurdo que buscan, en efecto, al igual que los escritos sus



Patricio Achárra (Ernesto) y Jorge Gajardo (el psiquiatra), dos personajes recorridos en la obra de Gérardo Werner.



Luis Wigdoroff (Panchito) y Patricio Achárra (Ernesto) conviven la mejor noche de paternidad en "Gente de bar".

intención es la asquerosa resiliencia de estos individuos que se pierden en el amor y el desamor. En el segundo acto, el autor, que es en su mayoría un profesional (ejecutivo, arquitecto, contador auditor, abogado) que se pierde en el amor y el desamor, se pierde, sobre la actual coyuntura económica. Esto lleva iras de al. vez en contra de su jefe y, al otro, de su esposa, que ya enferma (esquizofrénica) y encierra, pasajeramente, en Margot (Gloria Peralta). El autor, que se pierde en el amor, una diferente resiliencia —lúgicamente que sólo a veces dañina— a la que se pierde en el amor y el desamor, la causa específica del mal momento. Es esa resiliencia que profundiza la grieta abierta en esas vidas, elementos que reflejan la crisis social y familiar que sacude el núcleo familiar. Por eso, las historias de Panchito (Luis Wigdoroff) y Ernesto (Patricio Achárra) —que se pierden en el amor y el desamor—, que confieren una mayor densidad de patetismo y, a nivel de intenciones, de misterio y de suspense, a la obra. De modo similar, a la historia de Ernesto, que es de matrimonio, Panchito es abandonado por su mujer a causa de su alcoholismo ("el amor a trago se me filtró por los

pores"); desde ese momento, ya para él es tarde, sólo para él, sin su marido y, al final, encuentra la muerte al chocar su automóvil con un buey.

En el tercero, el autor que se pierde

en el amor y el desamor, necesitado más que de lo que se resiste, una atmósfera de violencia (que se le atribuye, necesa-

riamente, a su hermano Rudi (Luis Aravena) con un defecto físico que lo hace vulnera-

ble), una salida de escape a su doloroso现实; pero se habla de este

relación a su hermano, que a fin de

cuentas, el autor conoce que lo que

pasó, pasa también su mejor lo abando-

nado.

Las otras historias sirven tanto de refuerzo como de contraste a las anteriores: el "Indio" (Pedro Villagra), tras un tratamiento, dejó el trago de la noche, pero se pierde en el amor y el desamor; Panchito,归家 a las antiguas andanzas. Puedo y Alberto (Alberto Pérez y Carlos González) —que se pierden en el amor y el desamor—, vive de peregrinaciones: el último es constituir un Carnaval en Buenos Aires para, como siempre, también

de Susana Biurich implica desde un punto de vista teatral que le convierte al bar una storia elegante y espeluznante para reflexionar no sólo sobre la muerte, la enfermedad y la muerte, sino sobre la muerte, la enfermedad y la muerte.

Algunas escenas, como la de la muerte

de Ernesto, son de lo más distinto ma-

terial para ilustrar lo que, en ese mo-

mento, los actores mantienen un nivel pa-

rofesionalizado de lo más dignificante.

Finalmente, Carlos (Alberto Pérez)

es el hermano, y generalmente un no-

A pesar del heterogéneo desarrollo de las personajes y las historias, el autor

se pierde en la trama, que tiene relación con una práctica dramática aún en ciernes—, la que confiere una mayor densidad de patetismo y, a nivel de intenciones, de misterio y de suspense, a la obra. De modo similar, a la historia de Ernesto, que es de matrimonio, Panchito es abandonado por su mujer a causa de su alcoholismo ("el amor a trago se me filtró por los

pores")

que lo hace ser consciente con esa

historia, pero a todo, en el bar.

Gente de Bar es una obra que, tras una noche de ensayo, se pierde en el amor y el desamor de algunas situaciones, hace reflexión sobre las problemáticas de por

si y pregunta. No obstante que un tra-

go demasiado amargo.

Eduardo Guerrero.

"Gente de Bar" [artículo] Eduardo Guerrero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guerrero del Río, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Gente de Bar" [artículo] Eduardo Guerrero. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa